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Rosario Robles: Inicio de la Cruzada Nacional contra el hambre  
          
  
Carlos Loret de Mola (CLM), conductor: Ayer el presidente Enrique Peña Nieto 
presentó la Cruzada Nacional contra el Hambre, que se antoja que será el programa 
social emblema de su administración, así como lo han sido otros programas en 
distintas administraciones. Está en la línea la secretaria de Desarrollo Social del 
gobierno federal, Rosario Robles Berlanga; muchas gracias por tomarnos la llamada, 
muy buenos días. 
  
Rosario Robles Berlanga (RRB), secretaria de Desarrollo Social: Buenos días 
Carlos, a tus órdenes. 
  
CLM: El hecho de haber presentado este programa, cuyos detalles exhibimos hace un 
ratito aquí en Primero Noticias, en Las Margaritas, Chiapas, ¿es un mensaje político 
para el EZLN? 
  
RRB: No, fue una definición que tuvo que ver con escoger a Chiapas como uno de los 
estados con mayor pobreza y mayor desigualdad del país, y el municipio de Las 
Margaritas precisamente como uno de los municipios en pobreza extrema que están 
considerados dentro de los 400 a los que va a dirigirse de manera prioritaria esta 
Cruzada Nacional contra el Hambre. 
  
CLM: Hace un ratito veía yo el comunicado que sacó en reacción el EZLN, porque 
donde lo fueron a presentar es considerada por todos una zona de influencia del 
EZLN, y el comunicado es simplemente un dibujo con la famosa seña del dedo de en 
medio; ¿qué responden ustedes ante ese comunicado del Subcomandante Marcos? 
  
RRB: Pues mira Carlos, no hay una respuesta específica, nosotros estamos abocados 
a este trabajo que se está realizando, esta gran Cruzada Nacional contra el Hambre, 
nuestra mira está en 7.4 millones de mexicanos y mexicanas que se encuentran en 
esta condición de pobreza extrema y carencia alimentaria, y que requieren de la 
atención urgente del gobierno y de la sociedad; este es el objetivo central y nada nos 
desviara de este objetivo central que es fundamental para este gobierno, porque 
evidentemente es una situación que no puede esperar, que requiere de nuestra 
absoluta dedicación, atención, y la mayor preocupación por parte del Gobierno 
Federal; entonces en eso estamos, esa es nuestra prioridad en este momento y a eso 
nos vamos a dedicar. 
  
CLM: ¿Es, de alguna manera, el Solidaridad de Peña Nieto, el Progresa de Peña 
Nieto, es el programa social emblema de esta administración, así se busca? 
  
RRB: Es uno de los programas más importantes, evidentemente esta gran Cruzada 
Nacional es emblemática para la administración actual, no es el único programa social, 
es un programa que va dirigido a un porcentaje de la población que se encuentra en 
condiciones de pobreza extrema y carencia alimentaria, pero usted sabe que los 



pobres en el país, de acuerdo a cifras de Coneval, representan el 40 y tantos por 
ciento de nuestra población, entonces hay otro tipo de programas sociales que se 
están también instrumentando, que continúan, pero éste tiene que ver con los que 
menos tienen, con los que se encuentran en las mayores condiciones de pobreza. 
  
Y es un programa novedoso porque articula toda la estrategia del gobierno federal, la 
dirige con precisión hacia estos municipios, artículo también los esfuerzos con 
gobiernos y municipios, y sobre todo, incorpora la participación social, la participación 
popular. 
  
Por un lado, a través de mecanismos de solidaridad de la gente, de los ciudadanos, 
vamos a tener un mes de la cruzada, una especie de maratón en la que se va a 
convocar a la sociedad a participar a través de donaciones o a través de horas de 
trabajo en brigadas comunitarias, brigadas de alfabetización, en fin. 
  
Y también, por otro lado, el ingrediente de la organización de quiénes son los 
beneficiarios en comités comunitarios que les permitan participar en la definición de 
las prioridades en sus municipios, y en el seguimiento y la evaluación del programa, 
que sean los controladores sociales de este gran programa, de esta gran Cruzada 
Nacional contra el Hambre. 
  
CLM: Ahora, más allá de la Contraloría Social, ¿habrá alguna especie de contraloría 
académica? Se ha hablado mucho de la necesidad de darle autonomía al Coneval, el 
Consejo Nacional de Evaluación de las Políticas Sociales (sic), ¿está eso en el plan 
para que hubiera un órgano especializado, fiscalizador, permanente, para saber si ese 
dinero no se está tirando la basura, no se está quedando en intermediarios, no se está 
quedando en operadores electorales, y realmente significa comida para la gente que 
tiene hambre? 
  
RRB: Claro que sí, evidentemente nosotros somos partidarios de una autonomía del 
Coneval, que de hecho en la práctica la tiene, porque sus evaluaciones son 
absolutamente objetivas, claras y precisas, y lo que ayer planteó el presidente Enrique 
Peña Nieto fue que el Coneval realizará la evaluación permanente y sistemática de 
este programa, de esta gran cruzada. 
  
También se han convenido con el Coneval una serie de indicadores que puedan ser 
los que permanentemente se están midiendo, la primera información, rendición de 
cuentas de este programa será a los seis meses, y que estos indicadores nos 
demuestran, por un lado, que está viendo impacto, que está viendo disminución de los 
índices de desnutrición, de mortalidad infantil por esta causa, etcétera. Pero al mismo 
tiempo, que nos permita corregir errores porque es un programa que se va a poner en 
marcha por primera vez y que necesitamos ir corrigiendo también en el camino. 
Entonces, Coneval va a jugar un papel fundamental en todo este proceso y también 
vamos a constituir un comité de expertos que nos permita involucrar a gente de las 
universidades, gente experta en estos temas de alimentación y nutrición y desarrollo 
social, para realizar una constante evaluación del programa. 
  
Pero déjame decirte un último elemento: son los indicadores de desempeño de la 
propia Secretaría de Hacienda, que permitieran evaluar si cada una de las secretarías 
estamos cumpliendo con las tareas que tenemos encomendadas, por el decreto que 
ayer firmó el Presidente de la República. 
  
CLM: ¿Cuáles son sus metas en el tiempo? es decir, no sé, en un año, en dos años, 
queremos bajar la mortalidad infantil de tantos niños a tantos niños. ¿Cuáles son sus 
metas? 



  
RR: Hemos establecido una estrategia de seis años, y evidentemente, de lo que se 
trata de disminuir la mortalidad infantil... 
  
CLM: Pero ¿disminuirla en cuánto? 
  
RR: Desaparecer la mortalidad infantil por la causa de la desnutrición a lo largo de los 
seis años. 
  
CLM: Órale. 
  
RR: No te puedo decir un... 
  
CLM: Ahorita, ¿cuántos niños mueren cada día por eso? 
  
RR: No hay una cifra exacta, hay diversas cifras que tienen que ver con la muerte por 
desnutrición, pero las mismas instituciones de salud establecen que no 
necesariamente es una desnutrición causada por la alimentación, pueden ser por otro 
tipo de enfermedades. Entonces, no hay una cifra exacta, la única cifra que se tiene, 
es que a nivel de país, ocho mil 500 personas mueren al año por motivos de 
desnutrición, no tenemos exactamente... 
  
CLM: Y quieren bajarla a cero al final del sexenio... 
  
RR: Pero evidentemente que se trata de disminuir esta cifra, de que esta cifra que 
desaparezca, que por motivos de desnutrición derivada de la no alimentación, la gente 
no esté muriendo en nuestro país. 
  
CLM: Por último, ¿cómo garantizar que esta enorme cantidad de dinero que se va a 
usar en un programa social no termine siendo favor del PRI? 
  
RR: Bueno, lo primero que te pudo decir es que este programa está alineando los 
recursos de muchos programas que ya están trabajando. Es decir, son recursos que 
ahora se van a dirigir hacia estos 400 municipios y que forman parte de los programas 
que tienen las diversas Secretarías. Segundo, vamos a estar vigilados por un consejo 
social, un consejo ciudadano en el que participen organizaciones sociales, 
organizaciones civiles, fundaciones de las diversas empresas para garantizar que 
haya un manejo transparente de estos recursos. El tercero, la participación ciudadana, 
la gente organizada exigiendo que realmente lleguen estos recursos a donde tiene que 
llegar. 
  
Entonces, son elementos de control, elementos que vamos a tener ahí propiciando 
esta gran participación, organizando a la gente para que realmente el programa sea 
utilizado de manera transparente y abierta. Yo te lo garantizo, que no va a tener un 
manejo partidario, esa es la instrucción que tenemos del presidente Peña Nieto. Él ha 
dicho con toda claridad que no se va a trabajar con un sesgo partidario sino con una 
visión abierta, una visión de compromiso con todos los gobiernos de todos los estados 
y de los municipios que van a participar en este programa, independientemente del 
color político que tengan. 
  
CLM: Muchísimas gracias. Rosario Robles Berlanga, la secretaria de Desarrollo Social 
del Gobierno Federal. 
 
	  


